
! ! ! !他是千金宝马的保护神，是马
儿最怵的白衣天使。他是赛事的幕
后英雄，观众看马看热闹，他只关
心马儿是不是吃得下睡得着。

他叫姚从斌（见左下图），是
国际马联官方兽医、交大博士，也
是这次 !"#$ 上海环球马术冠军
赛所有赛马的医疗官之一。昨天，
本报记者走进马厩，看“马医生”
和“马病人”的相处日常，听姚从
斌讲述赛事的背后故事。

赛马要倒时差
大赛开赛前，马匹

运抵的时刻就是姚从
斌他们最忙碌的时间。
和人一样，赛马也会有时
差———经过长途飞行的赛
马疲惫、干渴，毛色都不再油
亮……整个状态就好像刚刚比
完两轮高强度的比赛。“这时候就
需要尽快完成检查，调整它们的
状态。”姚从斌告诉记者，对于部
分不适应长途飞行，有脱水症状、
身体反应较大的马匹，还需要进
行输液和特别护理。餐食里也会
多加水，“这跟我们喝稀粥一样”。
马兽医还会为它们调配特别
“病号餐”，用以补充体能。

对赛马而言，腿部
是最重要的，也是最容
易受伤的。“在障碍赛
中，最容易发生的就是
追蹄（后蹄踩到前蹄）和
擦伤等伤病。”和职业运动
员一样，专业赛马在完成比赛
之后，也需要立即进行冰敷放
松，防止胀筋（肌腱发炎）。从冰桶
的使用到冰袋的包扎以及理疗师

的手法，这些都是姚从斌们需要
指导关注的。

在日常工作中，姚从斌曾救
治过无数遭受疾病困扰的马。“工
作十几个小时是家常便饭。”对他
而言，虽然诊疗对象不同，但与医
院里穿白大褂的医生一样，他们
都在维护着平等的生命。

医生成马语者
黑超眼镜、干练骑装，眼前的

姚从斌和印象中一身白大褂的兽
医有些不同。

从事兽医工作十余年，谈到
马，这名上海帅哥露出了格外温
柔细腻的一面：“马儿的智商相当
于五六岁的孩子，对待马儿要像
对待朋友一样，要学会跟它沟通
交流。”

相比普通马，参加环球马术
冠军赛的高等级赛马有着更敏感
细腻的感知，它们身体的细微差
别也会直接影响赛场表现。

姚从斌告诉记者，和人一样，
马儿也怕看医生。有些马看到他
拿着专业的皮夹、针管走过去，就
会开始焦躁，甚至下意识地想要
逃跑。“在大自然中，马是天生的
‘逃跑者’，遇到变化第一反应就
是站起来走。”而医生就需要有安
抚马匹，让其安静就医的魔力。运
用小手段简单安抚、甚至还会跟
马说悄悄话，在姚从斌看来，“从
事马术行业，每个人都需要成为
马语者———能读懂马儿的心。”

他们点头才能上
姚从斌介绍，在赛场上马兽

医有着一票否决权———如果他们

认为马匹身体状况不佳，马儿就
不能上场参赛。这个权威性也体
现出马术运动的一个重要原则，
“马匹福利高于一切”。

“我们会在比赛之前进行验
马，检查马匹的护照，审核马匹是
否符合参赛要求，还要让马匹进
行快步、慢步、转弯的运动，通过
这样一系列环节，了解马匹的运
动机能，检查马匹是否有运动损
伤。如果马匹在验马环节中出现
跛行等不适症状，则要进行进一
步的检查。”

为了保证公平竞赛原则，比
赛当天马兽医不会对赛马进行常
规治疗。但赛场之外，他们却是神
经最高度紧张的一群人———时刻
关注着赛场上的风吹草动，一旦
发生意外，马上就要启动救治应
急方案。

每场比赛，选手入口边，都会
停泊一辆“马用救护车”———洁白
轻巧的拖车里各种诊治设施一应
俱全。车厢较低、斜坡平整，设计
特别适合马顺利上车，不会让马
二次受伤（见左上图）。姚从斌告
诉记者：“如果出现意外状况，要
将马匹迅速安全地运出赛场，运
送到诊疗室或马医院，马匹的救
护车就起到这个作用。”

从第一届上海环球马术冠军
赛开始就参与马兽医工作，姚从
斌是冠军赛的六朝元老。近年来，
伴随赛事知名度不断提高，了解
姚从斌工作的人越来越多，甚至
还有不少青少年骑手将兽医学作
为未来求学方向。他感慨：“中国
马术兽医的发展未来一定会越来
越好。” 本报记者 厉苒苒
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! ! ! !掌声经久不息，观众流连忘
返。昨天下午，囊括奥运冠军、世
界杯冠军等众多顶级明星选手的
!%&$上海环球马术冠军赛在中华
艺术宫前落幕。

!%&'年，环球马术冠军赛首
次来到申城，这项世界顶级赛事
跨越的是欧盟顶级马匹“进得来
回不去”的障碍；(年之后，这项五
星赛事被众口一词夸奖为环球马
术冠军赛中的旗舰赛事，受到观
众与骑手的一致好评。从细节入
手，“上海之跃”跃过的是昔日壁
垒，跃出的是上海品质。

对细节的褒奖，来自共襄盛
举的每位参与者。

最好的骑手，最好的观众，最
好的主办方。如此形容六周岁的
上海浪琴环球马术冠军赛毫不为
过。在沪上地标中华艺术宫的映
衬下，三天里，!万多名观众来到
现场观赛。近 (%名国际最高水平
的骑手与欧洲马匹，展现出超凡
绝伦的竞技水准，完美演绎了人
马合一的优雅跳跃。

细节的完美体现在赛场的每
个角落。

为看台加设顶棚，五月阳光
再烈，始终无碍精彩比赛的观赏。
将欧罗巴风情引入主题小镇，主
办方为观众提供与马术文化零距
离接触的最佳观赛体验。马术文
化的潜移默化已通过六年的办赛
以及主办方的适时引导深入人
心———赛场内外随处可见深谙观
赛礼仪的观众，着装精致，佩戴礼
帽，与马术运动时尚、优雅的气质
完美融合。

上海久事体育产业发展（集
团）有限公司副总经理杨亦斌坦

言，相比 )#、*+,&"""网球大师赛
而言，环球马术冠军赛更像是一场
属于家庭的聚会：“推动家庭消费、
拉近彼此感情……马术话题成
为联系父母与孩子的纽带。亲
子套票也就成为我们卖得
最好的品种。”

“除了推广马术运
动，通过赛事提升上
海的城市形象，更重
要的，是打通马术
产业的中间环
节，打破检验
检疫的壁垒，
推 动 双 方 合
作。”杨亦斌说，
上海之跃跨越的
正是中外马术运
动、马产业一度存在
的鸿沟。

相比往年的风平浪
静，今年在马匹抵达过程
中，还发生了一个小故事。

'月 !-日，在德国亚琛出
发时，第二架包机的 '$匹赛马
中，有一匹被检测出流感阳性。主
办方立即启动应急方案，将其他 '-

匹赛马重新隔离 '-小时。.月 !

日，也就是比赛前一天，这批赛马才
运抵上海。经过全面体检，所有赛马
均健康达标。据悉，这次“意外”其实
是件好事，“让我们有机会更完善检
验检疫的流程，为未来更多的中外
马业交流打下基础。”

.届马博会、'年高端论坛，请
来世界检验检疫的专家和马产业
的从业者共同磋商，为打破最后的
壁垒作努力。(年办赛，如今上海
环球马术冠军赛这个平台已被国
际马联和环球冠军马术赛双方认
可，而未来，这片舞台也蕴含着马
术产业发展的更多可能。

本报记者 厉苒苒

千金宝马也怕看医生
听马兽医讲赛场背后的故事

!细节控"力求最好的环球马术冠军赛

临来沪，一匹马检出流感阳性
! ! ! !本报讯 （记者 厉苒苒）
经过 / 天 ( 场的比赛，!%&$
上海浪琴环球马术冠军赛昨
天顺利落幕。纵观 /天的比
赛，尽管中国骑手无缘任何一
个项目的奖牌，但年仅 &-岁
的中国小将张佑在上周六比
赛中，成为自上海环球马术冠
军赛为 &0("米大奖赛设置资
格赛以来，首位顺利通过资格
赛的中国骑手，创造了历史。

&0("米组别赛是目前世
界马术障碍赛中难度最大的
项目，张佑的入围不仅成为中
国马术日渐进步的缩影，也让
观众看到了中国马术未来的
希望。赛后，张佑表示首次参
与国际五星级大赛，自己学到
了很多。今年的赛事上，除了
张佑外，另一名中国骑手张兴
嘉也只有 !"岁，而他们都是
备战东京奥运会的中国马术队成员。

从第一届仅一名运动员参赛到如今
四张外卡全满，中国选手在上海环球马术
冠军赛的舞台上正越来越有“存在感”。
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! 张佑创造了中国

骑手在冠军赛上的

历史最佳成绩
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